

# El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 25

Mahón, sábado 15 de Abril de 1905.

N.º 7.116

## SECCIÓN POLITICA

### Fiebre y política

¿Quién logrará penetrar el misterio de esos estados singulares en que el espíritu, replegado en sí mismo, emancipado del avasallador influjo de los sentidos, árbitro y soberano en la esfera de la fantasía que para él encierra por el momento la realidad entera, vive de su propia vida, se alimenta de su misma sustancia, crea y destruye, evoca fantasmas, informa quimeras, educe de los misteriosos ámbitos de un mundo imaginario formas, colores, sonidos y también caracteres, situaciones, sentimientos, ideas, goza ó se atormenta, triunfa ó se aterra, víctima del más extraño espejismo, con las visiones que él mismo engendra y persigue á veces, á través de un drama de aparente incoherencia, la solución de hondos problemas ó la realización, siquiera fantástica, de puros, ideales ensueños?

Consumíame la calentura. La sangre abrasada inundaba el cerebro, sumiendo al pensamiento en las demencias de la fiebre. ¡Qué de disparates soné! ¡Cuántas imágenes tristes ó alegres, sublimes ó grotescas, dulces ó espantosas pasaron atropellándose unas á otras, animadas y gesticulantes, por el cinematógrafo de la fantasía, para hundirse luego, á ejemplo de los seres reales, en la nada de donde salieran! De todas esas extravagantes ficciones de que es nuestro espíritu á la vez actor inconsciente y público alucinado, una sola ha dejado huella indeleble en mi memoria. Y fué la siguiente:

Reposaba tranquilo en ese blando sopor que parece ofrecernos un como prospecto de las delicias del no ser. Confuso rumor, hirió mis oídos, leve y vago al principio, distinto y sonoro después, estrepitoso al cabo y ensordecedor. No era el rugido del huracán, el bramido de las olas, la retumbancia del trueno, aunque con todos estos ruidos guardara semejanza. Algo tenía de viviente, de articulado, de humano. Era sin duda el clamor de una inmensa muchedumbre, el aliento poderoso del ente colectivo; era la voz del pueblo tantas veces comparada con la voz de Dios. Presté atención y, ¡horror!, en medio del tumulto parecíame oír mi nombre mil y mil veces repetido.

¿Que quería de mí aquella gente? No tardé en saberlo. Un grupo compacto de ciudadanos invadió mi estancia. Venían á intimarme la voluntad del pueblo soberano. Se me confiaba el poder. La revolución me encomendaba la tarea de regenerar la patria. Protesté, supliqué, resistí. Hice presente mi incapacidad. Declaré

que poner en mis manos tal depósito equivalía á regalar á un niño una bomba de dinamita. Pronuncié los nombres de personas prestigiosas, provistas de los talentos y energías que requiere tan ardua empresa. Todo en vano. Aquellos hombres fueron inexorables. Cansados de mi porfía acabaron por darme á elegir entre el poder y la muerte. Entonces cedí. No creo que Maura, Montero ó Moret puedan en conciencia reprochármelo.

Y súbito, como acontece en los sueños, me hallé transportado á una habitación de marcado aspecto burocrático. Rodeábanme mis compañeros de gabinete. Denotaban todos los semblantes una impaciente expectación. Comprendí que se esperaba de mí la exposición de todo un programa de gobierno. Y con facundia y desparpajo, que aun en sueños me causaba espanto, comencé á perorar de esta suerte:

—Señores, ahorremos palabras; no es en un país como el nuestro liviana economía. Tenemos que salvar á España. Yo os explicaré mi receta, y vosotros la juzgaréis.

He aquí el último presupuesto del último gobierno de la monarquía. La deuda pública figura en él por cuatrocientos millones; la revolución hará una quiebra honrada, celebrará una á modo de transacción entre el acreedor y el contribuyente, y pagará la mitad. Cuito clero, cuarenta y un millones; quede encomendada esta atención á la piedad de los fieles. Casa real, ocho millones quinientas mil pesetas en números redondos; con el pico sobra para retribuir decorosamente á un jefe del Estado republicano. Cargas de justicia, un millón largo; total, cero. Reduciendo las pensiones á la congrua, rehúsándose las á quienes tengan otros medio de vivir, acaso se pueda disminuir en veinte los setenta y dos millones que cobran las clases pasivas. Pues con sólo suprimir gastos superfluos y ruedas inútiles de la vetusta máquina administrativa, nada será más fácil que rebajar en los gastos cuarenta millones. Si logramos que los ingresos se mantengan, hete á la revolución poseedora de trescientos millones anuales que aplicar á las necesidades de la patria.

—¡Hermosa ocasión—exclamó el ministro de la Gobernación—para desgravar al contribuyente y suprimir la lotería y los censos!

—¡Excelente—dijo el de Hacienda—para sanear la moneda, librando al país de la miseria y devolviendo indirectamente al propio acreedor del Estado lo que se le quita!

—¡Magnífico—añadió el de Agricultura—para emprender en firme la política hidráulica!

—¡Soberbia—dijo el de Instrucción—para lograr la educación nacional!

—¡Al fin—dijo el de la Guerra—

va á ser nuestro país una nación fuerte y respetada!

—¡Qué gran potencia marítima será España dentro de diez años!—clamó el de Marina.

—Poco á poco, señores—repliqué. Todo eso vendrá á su tiempo. Por el momento esos recursos y cuantos puedan arbitrarse bastarán apenas para atender á una necesidad imperiosa, urgente, apremiantísima.

—¿Qué es?

—La guerra civil.

Estupefacción general.

—¿Pero no comprendéis—añadí—

lo que aquí va á suceder? Apenas emprendamos la obra de justicia y redención; apenas hagamos además de civilizar á España, todos los intereses legítimos ó bastardos lastimados por nuestras reformas, los privilegios, los perjuicios, los fanatismos, las rutinas, las pasiones se alzarán contra nosotros. La siembra que viene haciéndose desde hace treinta años, rendirá su cosecha. Se invocará el pretexto religioso, bandera eterna de discordia. Se alzarán el pendón de una ó de otra legitimidad. La reacción dará su última batalla. Cada comunidad frailuna será un regimiento, cada convento una fortaleza. Surgirá al fin el conflicto necesario, fatal, inevitable. Las dos mitades en que se halla moralmente dividida España chocarán con estruendo. Y el resultado de este choque decidirá, de una vez para siempre, de los destinos de la patria.

Signió á estas palabras un murmullo de general reprobación.

—Eso es absurdo.

—Es disparatado.

—Es temerario.

—Es antipatriótico.

—Equivale á atentar contra la existencia de España.

—Es tanto como erigir en programa la guerra civil.

—¿La veis?—repliqué.—Queréis mejor prueba de mi falta de sentido político? ¡No está clara mi incapacidad? Yo no sé transigir, componer, concertar. Yo ignoro el secreto de esos compromisos mediante los cuales se va viviendo aunque sea con vilipendio. Soy un soñador empedernido, un utopista impenitente. Soy un sonámbulo que anda á tientas por la realidad. Pase de mí ese cáliz. Dejádme volver á la obscuridad de que en mal hora me sacasteis. Dejádme acabar mis días en la intimidad con la naturaleza, en el comercio con el genio, entre libros é ideas, pájaros y flores. No es mío el arduo empeño de regir á los hombres y de gobernar á los pueblos.

A vosotros los cuerdos, los avisados, los sensatos, corresponde la magna empresa. Salvad al país sin agitarle. Procurad que esa guerra civil que se masca, que se respira, que está en el aire, en el hogar, en las conciencias, no trascienda á la esfera de los he-

chos. Lloved, si podeis, á gusto de todos. Conciliad lo inconciliable, haced lo imposible. Realizad el milagro de una transformación honda, profunda, radical que no lastime ningún interés ni atropelle ningún derecho. ¡Y ojalá, ojalá! vuestra prudencia sea más eficaz que mi temeridad para la redención de España!

Dije y me retiré, dejando subsistir la duda de si había querido formular seriamente un programa de gobierno ó esquivar con un ardid el espantable compromiso.

ALFREDO CALDERÓN

### Tierra de miedo

Contemplad en un mapa la silueta de la Península ibérica. Así como la escandinava parece recordar la forma de un gigantesco cuadrúpedo y la itálica la de una pierna misteriosamente impulsada á dar un formidable puntapié á la isla de Sicilia, la ibérica cuega de Europa como cabeza de encapuchado inquisidor, evocando ideas históricas terroríficas de miedo al tormento, que quién sabe si serán solo simbolismo sin fundamento, ó responderán, por el contrario, al medroso estado presente del alma nacional.

Estudiarlo es interesante, porque en nuestro cuerpo sin duda la frase del político inglés que nos incluyó entre las naciones muertas, y porque no en vano Messo («El miedo») ha predicho que muere más gente por decaimiento de ánimo que de cuerpo. Patriótico, porque si ese apocamiento no es degenerativo, nadie andará más cerca del remedio salvador que quién exponga lealmente el mal que nos aqueja.

Nos educan padres y maestros en colaboración en el «Coco». Nuestros niños, antes que conciben la idea de Dios, del bien y del mal, forjan la de un horrible fantasma, á quién se les obliga á temer, y en el temor se basa la educación española, temor que se transfirió (á la paliza paterna, al castigo desmedido del maestro, al examen, á llegar á los veinte años sin carrera) en tantas y tantas fases de un miedo inculcado á los pequeños, que da por resultado el agotamiento prematuro, el desarrollo violento de la impresionabilidad, el desequilibrio, en suma.

Imponiendo á la fuerza la religión el temor á caer en inmediato anatema justificaba el miedo á la Inquisición; y cuando, en el rodar de los siglos, la libertad acabó con aquel temor, aparece el actual, que nos hace encubrir las virtudes religiosas por miedo á la mofa de los que no creen, modernos inquisidores, que condenan y excomulgan á cuantos no piensan como ellos.

Nuestros políticos temen, y mucho, á las manifestaciones de la conciencia pública, que ahogan, contando con que el abuso de la fuerza acalle, por miedo, á las multitudes. De las Cortes se hacen los reyes los que hablan bién, porque los que obran más y mejor temen á los que les superan en bién decir. Los hombres públicos temen á la Prensa, y la Prensa teme al lector anónimo, cuyos gustos, extraviados á veces, fomenta, por miedo á divorciarse de él. Leyes de progreso reformas civilizadoras quedan sólo como asuntos de discursos bellos, porque la incultura, fomenta con la inacción gubernamental, se teme que no abone su implantación. Nos pesa la Historia, porque, siendo gloriosa, nos consideramos incapaces de continuarla, y á conciencia sostenemos medios insuficientes de defensa armada, por miedo al zarpazo de algún pueblo codicioso; pero no tenemos ideales de acometiva, que si alguna vez se enuncian por espíritus levantados son titulados al momento de quijotescos.

Admiramos el valor brutal en los toros, porque tememos físicamente al dolor y nos asombra que un hombre busque el peligro de que todos, en su caso, huiríamos.

Muchos abominan de la fiesta; pero el miedo de caer en el ridículo y de ser motejados de pusilanimidad les impide pregonar la brutalidad de la diversión.

Tememos al Jurado, porque sabemos que el miedo compromete su independencia, y le tememos no menos que á la Justicia, abandonada á sus propias fuerzas, monstro de cien cabezas, de cuyas garras huye el ciudadano español, más que por instinto, por miedo á sus procedimientos arcaicos y vejatorios y á sus fallos, siempre con recelos esperados.

Está el miedo tan inculcado en nuestro espíritu, que hasta el adagio que el vulgo cita como sentencia infalible prueba que lo utilizamos incluso como forma de reflexiva prudencia y garantía de nuestras acciones; y así decimos á diario los españoles que «el miedo guarda la viña».

No teorizamos en busca de un remedio. Virtudes más ó menos dormidas tiene el alma española que, ejercitadas, serían la mejor medicina contra el miedo. Cuando la reflexión alcanza en nuestro cerebro el puesto que ocupa el impresionismo, todo estará conseguido. Y en conseguirlo nos va la vida, porque en el camino del progreso los pueblos valientes avanzan decididos y los que se esterilizan en la duda, sintomática del miedo, se quedan rezagados, haciéndose las distancias entre ellos cada vez mayores.

No hay que olvidar que tierra de miedo es tierra de maldición, donde la virtud no germina ni la ilusión florece. Napoleón III perdió un Trono con menos gallardía que Luis XVI, quizá más culpable de la desgracia de su pueblo, que le admiró valiente al morir en la guillotina.

«El «pienso, luego soy», no reza con los pueblos cuyo cerebro roe el vil gusano del miedo.

Pedro Sangro y Ros de Olano.

## Sección de noticias

### EL ORO DEL MAR

El Sindicato titulado «Industrial ad Engineerig Trust Ltd», pretende haber demostrado que puede obtener cantidades limitadas de oro extraídas de las aguas del mar al costo de menos de 250 francos por cada 2.500 del precioso metal. En esta poderosa Sociedad figuran los hombres más conocidos en los Círculos financieros de Londres.

Consultado sir Guillermo Ramsay, una de las más eminentes figuras científicas de la Gran Bretaña, sobre tan interesante asunto, ha presentado una Memoria á los accionistas en la que hacen afirmaciones verdaderamente notables.

Ha dicho que los ensayos hechos se han efectuado con tal precisión, que alejan todo temor de que puedan ser exagerados, con tanto más motivo cuanto se hallan perfectamente de acuerdo con los obtenidos anteriormente por el profesor Liveridge.

Lo más importante no es demostrar que el agua del mar contiene sobre un grano de oro por tonelada, sino el hacer patente que por dicho procedimiento puede extraerse todo, ó la mayor parte, en tal estado que sin dificultad se le repare en forma metálica; lo cual no vacilaba en proclamar podía fácilmente probarse.

En conclusión: Sir Guillermo dijo ser indudable que Mr. Snell, ha hecho ver que resulta productiva la extracción de oro del agua de mar, siendo tan grande la extensión que se puede dar al negocio, que su límite se escapa á todo cálculo.

Ya el referido Sindicato, después de hacer reconocer por dos ingenieros las costas de Inglaterra é Irlanda ha adquirido en el Sur de la primera vastos terrenos, donde se instalará la nueva industria, llamada á producir una revolución económica en nuestro presente estado social.

Según parece, hay otra Compañía que trata de ocuparse del mismo asunto; su nombre es la «Atomizet Gold Recovery Ltd», constituida para explotar otro procedimiento, descubierta también por el mismo inventor, quien hace algunos años le cedió á una Firma que pensaba montar la referida industria en Malta.

El ingeniero Mr. Snell es autor de cuatro proyectos; el primero, aunque práctico, exigía un capital considerable; el segundo no dió resultado; el tercero fué tan peligroso, que su ayudante se envenenó, muriendo á los pocos días, y él estuvo padeciendo á consecuencia del accidente durante mucho tiempo; en tanto que el cuarto, sobre el cual tan favorablemente ha informado sir Guillermo Ramsay, parece haber resuelto la dificultad por completo.

Mr. Littlefield, ayudante del mencionado hombre de ciencia, dijo á los accionistas de la nueva Sociedad que era muy posible á dicha industria obtener hasta siete millones de libras esterlinas al año.

### LA POBLACION DEL JAPON

Hasta ahora ha tenido todos los caracteres de insolubilidad el problema del origen del puerto japonés.

Los «yamatos», raza que constituye una gran parte de la actual pobla-

ción de las principales islas, y los «amos», que habitan el territorio de Kokkaido, parecen ser, según algunos, los ascendientes legítimos de los japoneses actuales.

La población del Japón ha aumentado cerca de tres millones desde el año 95 á 1900, como demuestra el siguiente cuadro:

Año 1895.—21.345,750 varones, 20.924,870 hembras. Total 42.270,620

Año 1900.—22.607,150 varones, 22.197,806 hembras. Total 44.805,937

Como consecuencia de la guerra chino japonesa, la China cedió al Japón la isla de Formosa y el grupo de las Pescadoras.

La población de Formosa es casi toda china, pues solo unos 33.000 habitantes son japoneses.

Según el último censo hecho en 1898 el área del Japón era de 147.655 millas cuadradas sin contar la de Formosa, y tenía 43.763,153 habitantes.

El término medio de éstos por milla cuadrada era de 296.

La población total del Japón y todas sus posesiones era en 1900, 47.564,098.

A principios de 1904 debió ascender á unos 50.000.000 próximamente.

En 1902 había 139.553 japoneses en otros países, de los cuales 97.404 estaban en los Estados Unidos y en sus colonias; 22.471 en Corea; 8.592 en Inglaterra y las colonias inglesas, y 4.716 en Rusia y sus posesiones.

Cada día aumenta el número de extranjeros residentes en el Japón. A fines de 1902 había 14.257, clasificados por naciones del modo siguiente: chinos, 8.027; ingleses, 2.215; americanos, 1.624; alemanes, 647; franceses, 505; portugueses, 169; holandeses, 75; rusos 105, y suizos, 107.

### PERDIDAS RUSAS

#### EN LO QUE VADE GUERRA

En catorce meses (hasta fin de Marzo) Rusia ha tenido las siguientes pérdidas:

En el río Cha Ho, 45.000 hombres, en Puerto Arturo y en Kin Tocheon; 45.000; en Liao Yang, 25.000; en los desfiladeros, 2.600, en Turentenchen, 2.400; en Bamptonchen, 1.900; en Ta Chi Chao, 700; en Sidistau, 360; en Gaidjon, 240; en los combates navales, 9.9000; en Sandepu, 10.000, y en Mukden, 175.000.

A estas espantosas cifras hay que añadir los enfermos que han evacuado el teatro de la guerra, que, según datos oficiales, se evalúan en 100.000.

El total de bajas alcanza, pues, la cifra aterradora de 435.000 hombres.

Respecto á las pérdidas materiales, según documentos oficiales, los rusos han experimentado las siguientes:

Pérdida de la línea de Manchuria, 253 millones de rublos; gastos de la línea, 46 millones; destrozos de los boxers, 70 millones; pérdida de Dalny, 20 millones; servicio marítimo, 11 millones; pérdida de Puerto Arturo, 500 millones.

Hay que añadir, por gastos de guerra, 570 millones; 150 millones, por pérdida; de obligaciones del Estado; 10, por la pérdida de 1.480 cañones; 10 millones, por los buques mercantes perdidos y apresados 160 millones, por la pérdida de los buques de guerra, y 200 millones por el último empréstito. Total: «cinco mil millones de francos!»

### TOLSTOI JUZGADO

POR PLEKHANOFF

El célebre revolucionario ruso Plekhanoff, refugiado en Ginebra, juzga así á Tolstoi:

«—¿Tolstoi?... Un gran talento literario y una enorme nulidad política. Tolstoi nació para el claustro. Su doctrina de resignarnos á todo, porque «el reinado de Dios lo llevamos dentro», es muy buena para los que habitan los claustros. Nosotros vivimos en el mundo; necesitamos pan y libertad, y para conseguir ambas cosas tenemos que reñir batallas. Tolstoi no comprende la revolución rusa, porque él no pasa de ser un reformador religioso. Eso viene siendo desde que nació á la vida pública, y debo añadir que no entiendo que le censure la revolución, porque él no fué nunca revolucionario, en el sentido político de la palabra. Y no puede haber traición si antes no hubo amor...»

Esto vale por toda la vana palabrería que la prensa de dos mundos viene prodigando para hacer del pobre Tolstoi un genio reformador.

### MARITIMAS

Acaban de ser bautizados los buques que tiene Italia en construcción para su Marina de guerra.

Al crucero de 10.000 toneladas que construye en Castellamare, se llamará «San Giorgio».

A los torpederos de alta mar, «Orione», «Orsa», «Olimpia», «Orfeo», «Alcione», «Ardea», «Albastros», «Airone», «Astora», «Arpia», «Sirio», «Sagittario», «Spica», «Scorpione», «Serpente», «Safo», «Pegaso», «Perseo», «Precione», «Pellade», «Cigno», «Cassiopea», «Calliope», «Clio», «Centaurio», «Canopo», y «Gabiado».

### CRIMINOLOGIA

Garofalo, insigne tratadista de esta importante ciencia, consigna en un libro recientemente publicado los siguientes datos relativos á los llamados crímenes de sangre:

En Rusia hay en tramitación de 15 á 16.000 causas por homicidio.

En Francia, por término medio, se han registrado en el período comprendido entre 1896 y 1900 unas 1.200 causas anuales por delitos de homicidio y asesinato.

En Italia en 1899 se registraron 3.587.

Puede calcularse que cada año son condenados unos 10.000 individuos por tales delitos en toda Europa, exceptuando solamente Polonia, Turquía y la región del Cáucaso.

Las sumas que anualmente invierten Francia, Alemania, Inglaterra, Austria-Hungría, Italia, Rusia y España en el entretenimiento de los establecimientos penitenciarios, asciende á 222 millones de francos.

Debe añadirse á la expresada cantidad las consagradas á los servicios de policía.

De todo lo dicho se deduce, que cada detenido consume nueve veces más que lo que produce con su trabajo.

Garofalo propone que se utilice en beneficio del Estado el trabajo material y mental de los penados.

De otro modo, éstos constituyen una temible plaga para la población honrada de un país.

# MAHÓN

## EXTENSIÓN UNIVERSITARIA

Esta noche á las 9 en el local de costumbre explicará la tercera de sus conferencias sobre *Agricultura* el señor D. Jaime Alorda.

Desde el próximo martes, y con el fin de dar mayor desarrollo á la enseñanza de la Aritmética en esta ciudad, tendrá lugar ésta, tres días á la semana, ó sea los martes, miércoles y viernes de 9 á 10 de la noche, actuando de profesor el jovencito don Mateo Carreras, hijo de nuestro querido amigo el oficial de Contabilidad del Ayuntamiento D. Lucas Carreras y Riera.

Parece que se ha armado un clamoreo general contra los cortantes por el excesivo precio á que expenden la carne.

En Ciudadela hace días que se vende á 60 céntimos la tercia y aquí la pagamos á 70.

Este abuso deberían evitarlo inmediatamente las autoridades imponiéndose á los vendedores, pero muchas veces por no encontrar en estas la suficiente energía, quienes se imponen son ellos.

Sabemos que el lunes de Pascua bajarán cinco céntimos por tercia, y esto creemos nosotros que es un abuso.

Si el lunes de Pascua pueden bajarla, igual sucederá los días anteriores, pero como saben que durante aquellas fiestas el pueblo hace gran consumo de carne, han pensado que lo mejor era esperar y como les dejan, resulta que pagamos y ellos se lucran ¡Bonita manera de arreglar el pavoroso asunto de las subsistencias!

Hace tiempo que el Ayuntamiento acordó instalar una carnicería reguladora... ¿qué se ha hecho del proyecto?

Ayer el Ayuntamiento de San Luis sabemos que impuso varias multas á algunos tahoneros que expendían pan falto de peso.

Nosotros de esto estamos libres en Mahón, pues como por este motivo hace tiempo que no se ha impuesto multa alguna opinamos, ó que el pan se vende con el peso exacto... ó que no se verifica la debida inspección.

El Ayuntamiento de esta ciudad ha hecho efectiva en el día de hoy la cantidad de 4.606'94 pesetas importe del tipo de subasta por que se adjudicó la construcción de la casa n.º 34 de la calle de Isabel II, propiedad del citado Ayuntamiento y de la cual ya ha tomado posesión.

Las interesantes conferencias que suele dar el Bdo. D. Miguel Longás en la capilla evangélica de la calle de San Luis Gonzaga, comenzarán desde mañana á las 8 y 30 de la noche.

El tema será: «Misericordia é interés que debemos mostrar con todos los necesitados.»

Ayer el vapor «Menorquina» sustituyó en la línea directa de Barcelona al «Isla de Menorca».

Por lo tanto este saldrá mañana para Barcelona con escalas.

Hemos tenido el gusto de probar el chocolate de la fábrica de D. Vicente Roselló de Palma de Mallorca, el que recomendamos á nuestros lectores por ser un chocolate de gusto exquisito y que puede competir con todos los de las otras fábricas.

Ha sido nombrado representante en esta del mencionado chocolate nuestro amigo D. Manuel Sintés Rotger, al cual podrán dirigirse cuantas personas deseen probarlo seguros de que quedarán satisfechas.

Por no reunirse suficiente número de concejales no ha podido celebrar esta mañana nuestro Ayuntamiento la sesión ordinaria semanal.

Esta tendrá lugar el próximo lunes, de segunda convocatoria.

## OPOSICIONES A SOBRESTANTES

En la «Gaceta de Madrid», se ha publicado por la Dirección general de obras públicas convocatoria para proveer por oposición 25 plazas de sobrestantes del ramo.

Comenzarán los exámenes el día 1.º de junio próximo. Versarán sobre las materias expresadas en los programas publicados en la Gaceta de 1.º de Abril de 1903 y los ejercicios se verificarán en la forma prevenida en las Instrucciones que preceden á dichos programas.

Los aspirantes presentarán sus solicitudes acompañadas de la documentación correspondiente en la Secretaría de la Escuela de Ingenieros de Caminos, Canales y puertos antes de la una de la tarde del día 10 de Mayo.

El Rey de Inglaterra Eduardo VII que el lunes pasado fué recibido en la parroquia de Santa María por el clero y al que se tenía preparado un lujoso sitial sobre el altar mayor, es el mismo que en 1902 y en el acto de prestar juramento á la corona pronunció las siguientes palabras:

«En presencia de Dios, solemne y sinceramente profeso, testifico y declaro que creo que en el sacramento de la Eucaristía no hay transubstanciación alguna de los elementos de pan y vino en el cuerpo y sangre de Jesucristo en ó después de la consagración de los mismos por persona alguna sea quien fuese; y que la invocación ó adoración de la Virgen María ó de cualquier otro santo y el Sacrificio de la misa como ahora se usa en la iglesia de Roma son supersticiosos é idolátricos, y yó solamente en presencia de Dios, profeso, testifico y declaro que hago esta declaración en todas y en cada una de sus partes en el sentido llano y ordinario de las palabras que me han sido leídas tal como se entienden comunmente por los protestantes ingleses, sin ninguna, evasiva equivocación ó reserva mental, y sin contar con dispensa alguna que me haya sido concedida á este propósito por el Papa ó por cualquier otra autoridad ó persona, ó sin pensar que estoy perdonado ante Dios ó los hombres, ó absuelto de esta declaración ó de cualquier parte de ella, aunque el Papa ó cualquier otra persona, ó personas ó poder cualquiera me dispensase de la misma ó la anulase, ó declarase que era nula desde un principio.»

Se encuentra gravísimo, de un ata que repentino, el Rector de la universidad de Barcelona, Don Rafael Rodríguez Méndez, Catedrático de la Facultad en Medicina, y presidente de la Extensión Universitaria de Barcelona.

Desémosle un pronto y cabal restablecimiento.

El Juez del partido de Mahón cita á D. Juan Femenias Tuduri, ausente de ignorado paradero.

## EN LA ARGENTINA

El gobierno de la República de Chile se propone establecer en su país una institución análoga á nuestra Guardia civil, y al efecto solicitará del Gobierno español personal de jefes y oficiales competentes para organizarla, cuya fuerza pasaria á Chile en comisión.

La costumbre de adquirir por 15 céntimos, un cuaderno semanal de 32 páginas y preciosa lámina de los en que el impresor señor Tasso, de Barcelona, reparte las obras de más mérito permite obtener paulatinamente y con mínimo desembolso, una biblioteca de las más instructivas y amenas.

Esta semana aparece el cuaderno 25 del famoso libro de Eugenio Sue «Los siete pecados capitales.»

## MERENDERO DE EL FONDUCCO

Mañana y el lunes se servirán en el indicado merendero los tan acreditados *Callos y Caracoles* á precios sumamente módicos.

También se encontrarán comidas de todas clases y licores de superior calidad.

Banquetes, comidas etc. se sirven el día y hora que se desee avisándolo con anticipación.

Mañana tendrá lugar en el casino «El Consey» un lucido baile de sociedad á cargo de la comisión recreativa «La Bola de Oro».

Como los anteriores es de esperar se vea muy concurrido.

Curación de la tos PASTILLAS de J. MIRO Farmacia y Laboratorio de J. Miró: =Palma de Mallorca.

De venta en todas las farmacias y Droguerías.

## Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 14, 10'10.

El torero Mazantini de regreso de su excursión á América se ha retirado de las lides taurinas cortándose la coleta.

Madrid 14, 10'40.

Se persiste hablando de que reina gran disgusto entre el elemento obrero de Madrid y el ejército, á causa de los sucesos acaecidos de resultas de la catástrofe del Lozoya.

Madrid 14, 11'00.

El Rey ha llegado hoy á Alicante en donde se le ha dispensado entusiasta recibimiento.

Seguidamente se ha dirigido á la catedral en donde se cantó un Te-deum.

Madrid 14, 11'35.

Persiste el malestar en Sevilla, pues el número de obreros parados es enorme, y los trabajos oficiales empezados no son bastantes para mitigar la terrible hambre que se siente.

Madrid 14, 12'10.

Dicen desde Huesca que las lluvias caídas en aquel término han sido escasas, por lo cual se habrán beneficiado poco los campos.

Madrid 14, 13'30.

Noticias recibidas de San Peters-

burgo afirman que los rusos se muestran optimistas de las últimas operaciones navales llevadas á cabo por la flota de Rotjensvetsky.

Madrid 15, 8'00.

Los obreros de Madrid se proponen declararse un día en huelga general si el Gobierno no les autoriza para celebrar la grandiosa manifestación en memoria de las víctimas del Lozoya.

Madrid 15, 9'10.

El vapor trasatlántico «Pinillos» ha arribado á Vigo, con grandes averías causadas por el duro temporal.

Madrid 15, 9'50.

No se tiene noticia alguna de la escuadra del Báltico.

Se esperan con ansiedad detalles de las operaciones navales de los pasados días.

Madrid 15, 10'30.

Londres.—Las fuerzas japonesas mandadas por el vencedor de Port-Arthur general Noghi siguen avanzando hacia Wladivostok.

Madrid 15, 11'25.

Génova.—Ha ocurrido un desca-rrilamiento en el interior de un tunel resultando treinta y dos pasajeros muertos y muchos heridos.

## Telegramas de «La Marítima»

Barcelona 15, 7.

«Menorquina» fondeado las cinco y cuarto sin novedad.

Cabot.

## Cotización Oficial

Madrid 14 Abril á las 18.  
4 % interior. . . . . 97'75  
Id. 5 por 100 . . . . . 98'75  
Banco España . . . . . 447'00  
Tabacalera. . . . . 407'50  
Paris á la vista . . . 32'85 á 32'75  
Londres id. . . . . 33'28 á 00'00

## Banco de Mahón Cotizaciones locales

	Din.	Pap.
Industrial Mahonesa	11'00	15'00
Banco de Mahón	49'00	00'00
Eléctrica Mahonesa	00'00	00'00
Soc. gen. Alumbrado	107'00	00'00
Marítima	108'00	000'00
Anglo Española	00'00	00'00
Obligaciones Municip.	95'00	00'00
Idem Marítima	00'00	00'00

Mahón 15 Abril de 1905.

## Comandancia de Marina

Semáforo de Bajolt, 15

Barómetro 757'2  
Viento NE. bonancible  
Mar picada  
Cielo acelajado  
Horizontes calinosos.

Imp. de Fábregues, á cargo de Ribé

# Mediana de Aragón

AGUAS Y SALES NATURALES

Sulfatadas-Sódicas-Litínicas

MEDALLA DE ORO Exposición PARIS 1900.

Depurativas-Diuréticas No exigen régimen

Aperitivas-Laxantes-No irritan jamás.

Sus efectos son segurísimos en los Embarazos gástricos, Dispepsias, Congestionamientos del Hígado, del Bazo, de los Riñones, Ictericias, Diarreas biliosas, Catarros de la Vejiga de la Matriz.

Tomadas en LOCION y BAÑO, son eficacísimas y superiores a todo tratamiento para el herpétismo, escrofulismo, artritis y demás afecciones de la piel que tiene por origen la impureza de la sangre.



## SALES DEL PILAR

BICARBONATADAS-SODICAS-LITINICAS

La mejor agua de mesa. La más económica. La que no tiene rival para todas las afecciones del ESTOMAGO, HIGADO, RIÑONES, e INTESTINOS.

Infalible contra la OBESIDAD

Es agradable en las comidas

No altera el vino

Vendese en cajas de diez paquetes, para diez litros de agua

Farmacias y Droguerías. Agentes generales para España y Portugal, Jové y Blanc, Plá de las Beatas, 4.—Barcelona.

Depósito en Mahon: SRES. VALLS, PONS Y ARGUMBAU

# La Estrella

Sociedad Anónima de Seguros

Sobre la vida y contra incendios

CAPITAL PTAS. 10.000.—GABANTIA PTAS. 12.000.000.

Banco de Cartagena, Capital ptas. 10.000.000.

Banco Asturiano, Capital ptas. 10.000.000.

Banco de Gijón, Capital ptas. 10.000.000.

Banco Hispano Americano, Capital ptas. 100.000.000.

Dirección general: Hernan flor, 2—Madrid—Agente en esta ciudad: C. Cardona Gimier.

# Ganga

Se desea vender por el módico precio de cuarenta pesetas, un cernedero siete y medio palmos largo en muy buen estado y una tinaja de barro para aceite de cabida de unas diez jarras.

Informarán en esta imprenta

# SASTRERÍA NOVEDADES

GRAN SURTIDO

de pañería para la presente estación

PRECIOS

desde 20, 25, 30, 35, 40, 45, 50, 60 hasta 200 Ptas

A MEDIDA

Calle Hannover, 20

# Almacén de muebles de Sintes

BARATURA

Buffett comedor tallado y con mármol; seis sillas asiento labrado; Mesa comedor y mantel, y seis cuadros comedor

TODO POR 25 DUROS

Visita este establecimiento que hay

NOVEDAD

# Aceites puros de oliva marca "Regás"

Se venden en "La Colonial" de

JOSE RIUDAVETS

Precios y clases sin competencia

Plaza Carmen 13, esquina calle Norte

# Simplex

Extintor químico de incendios. El más sencillo y el mejor del mundo cuyas pruebas se verificaron con gran éxito en esta Ciudad el 4 de Abril.

Concesionario para España J. Camprubí.—Diputación, 288. Barcelona.

Para pncios y aparatos dirigirse al Agente General en Menorca.

J. T. VIDAL

Doctor Orfila 10. Mahon.

# INTERESANTE

El que desee adquirir una ámquina parlante sea la que sea, y quiere elegir-la con acierto debe compararla antes con el Gramophone

A esta suerte de comparacion s debemos nuestro éxito, y de ellas lo esperamos continuamente.

Cia. Francesa del Gramophone.

Sucursal en Menorca.—L. MIQUEL PRETO.—Arravaleta, 18—Mahon.

# PARA VENDER

Lo está una casa situada en la calle de Sta. Ceci-

lia nº 20.

Informarán calle de la Plana numero 21.

# Nodriz

Una joven de 23 años desea encontrar oriatura para amamantar, en casa de sus padres ó en su domicilio.

Leche de pocos días. Para informes: Estanco de Villa-Cárlos.

# Aprendiz

Se necesita uno de 12 á 14 años para un comercio.

Informes en esta imprenta.

# PARA VENDER

Lo está una casa situada en la calle de San Pedro nº 71, en Villa-Carlos.

El comprador si quiere puede darse con el capital á rédito asegurado sobre fincas.

Lo está la finca situada en el camino de Lluemesanas nº 3. y 5, conocida por la viña d' en Pere Buinó, propiedad de Antonio Alcoyer.

Para informes al dueño que vive en la misma.